
Les Jeux Olympiques 

… Je crois savoir que, dans l’antiquité grecque du temps des premiers jeux olympiques, le 
monde de cette époque – de quelques siècles avant Jésus Christ – (le monde méditerranéen), 
n’était pas un « monde d’enfant de chœur » et qu’en matière de haines, de violences, de 
cruauté, de contexte de relation entre les grandes puissances de l’époque, c’était un monde 
comparable à celui que nous vivons de nos jours… 
Pourtant  dans  ce  contexte  là,  de  cette  époque  de  l’antiquité  Grecque  et  des  puissances 
dominantes  du monde méditerranéen et  moyen oriental,  les  jeux olympiques  étaient  un 
temps de paix, d’arrêt des combats… 
Ces  JO de  Paris  2024   devraient  se  dérouler  dans  le  même état  d’esprit  qu’aux JO de 
l’antiquité grecque, ce qui est loin d’être le cas… 
Si « pas de sportifs Israéliens, pas de sportifs Russes, pas de sportifs Iraniens, pas de sportifs 
Saoudiens, pas de sportifs Qatari, pas de sportifs Nord-Coréens, pas de sportifs Chinois, pas 
de sportifs d’aucun pays qui pose problème à un pays en particulier ou à plusieurs pays »… 
Alors, ces JO 2024 n’ont pas de sens ! 
Le sport ( et l’état d’esprit qui va avec ou qui est censé aller avec) – notamment les sports 
les plus pratiqués dans le monde… Avant même l’Art  et  la  Culture… C’est  sans doute 
l’activité humaine qui se situe le plus au dessus des dures réalités de la vie (ce qui oppose 
des humains entre eux, des pays, des nations, des états, des peuples, entre eux)… 

L’Occidentalisme 

… Donald Trump c’est l’occidentalisme – avec la société de consommation, le pouvoir de 
l’argent, le culte de l’apparence, de la performance, d’une forme d’élitisme par le pouvoir 
que donne d’argent et la possession de biens - MAIS… Sans la démocratie et sous liberté 
étroitement  surveillée,  épiée,  sériée,  fichée… Et  avec  des  murs  très  hauts,  des  clôtures 
électrifiées, des check-points de contrôle pour empêcher et ou filtrer les venus d’ailleurs 
( que soit dit en passant, question économie de marché off shore on laisse passer )… 

Donald Trump c’est donc le prochain président des États Unis d’Amérique, que les ennemis 
de l’Occident voudraient voir élu… Lesquels « ennemis de l’Occident » sont en fait – et de 
fait-  quasiment  tous  « occidentalisés »  question  consommation,  mode  de  vie  « à 
l’occidentale »,  pouvoir  de  l’argent,  culte  des  apparences,  de  la  performance,  de 
l’immédiateté… 

Ce que les ennemis de l’Occident détestent et veulent détruire, c’est ce que l’Occidentalisme 
conserve encore de liberté et de démocratie, mais… Pas le mode de vie et de consommation 
dont ils sont friands et demandeurs… 

L’Amérique « non-Trump », l’Europe des « droite centre gauche bon teint – et des extrêmes 
droite  relookées  républicaines  et  expurgées  « en  principe »  du  nazisme  –  dont 
l’occidentalisme conserve – un peu plus, un peu mieux qu’avec Donald Trump – de liberté 
et de démocratie (si l’on veut)… Cette Amérique et cette Europe là, de ce qu’il reste de 
démocratie et de liberté donc, est haïe par les Non Occidentaux qui vivent à l’occidentale.



L’islamisme radical vient « fausser le jeu » avec le projet qui est le sien, d’abattre totalement 
l’occidentalisme, les libertés, la démocratie… Et en ce sens il convient dans une certaine 
mesure  aux  contempteurs  de  l’occidentalisme…  Mais  reste  à  savoir,  si  au  pouvoir, 
l’islamisme avec sa charia et sa police, renoncera comme il le prétend,  à ce qu’apporte 
l’occidentalisme… Et dont leurs caïds, Imams et califes et leurs séides « ne cracheront pas 
dessus »… 

JO 2024 Paris cérémonie d’ouverture 26 juillet 

… Un contraste saisissant – et douloureux – entre ce qui a été exprimé le vendredi 26 juillet 
2024 de 19h 30 à 23h 30 lors de la cérémonie d’ouverture des JO à Paris… Et l’état du 
monde en 2024… 
Avec notamment  ce  « moment  à  mon sens absolument  sublime » de l’évocation de dix 
femmes françaises de notre Histoire, pionnières en leur domaine, à savoir :

Olympe de Gouges rédactrice de la déclaration des droits de la femme et de la citoyenne en 
1791

Alice Milliat décédée en 1957 nageuse, hockeyeuse et rameuse Française

Paulette Nardal martiniquaise première femme noire ayant étudié à la Sorbonne

Alice Guy pionnière du cinéma, première réalisatrice de film long métrage

Louise Michel militante anarchiste de la Commune de Paris en 1871

Jeanne  Barret  première  femme  ayant  fait  le  tour  du  monde  lors  de  l’expédition  de 
Bougainville de 1766 à 1769

Christine de Pizan première femme de Lettres de la langue française au 15ème siècle

Gisèle Halimi avocate française du 20ème siècle

Simone Veil ministre de la santé en 1974, ayant fait adopter la loi sur l’IVG en 1975

Et Simone de Beauvoir philosophe, romancière, mémorialiste et essayiste française née le 9 
janvier 1908 et disparue le 14 avril 1986

… Et cet autre moment – le moment central – de cette cérémonie d’ouverture : le défilé des 
vedettes fluviales sur lesquelles avaient pris place les délégations de tous les pays du monde 
ayant envoyé des athlètes (206 pays en tout) … 

… Contraste saisissant pour ne pas dire fulgurant (avant de le ressentir, ce contraste, comme 
douloureux) donc, entre le « message » exprimé à tous les pays du monde – et il faut le dire 
aussi à la France elle-même – par tout ce qu’on a pu voir (le spectacle intégral du début 
jusqu’à  la  fin)  lors  de  cette  cérémonie  d’ouverture… Et  l’état  dans  lequel  se  trouve le 
monde en 2024, un monde désuni et de conflits entre grandes puissances, entre états et  
composantes sociales, d’une grande violence… 



La puissance du « message », sa force, son impact… Et sa nécessité ne parvenant pas à 
s’imposer… D’une part … 
Et la puissance et la violence, et avec ce qu’il y a de planétaire, de nos jours et dans toute  
l’Histoire  de  nos  civilisations,  de  nos  pays,  de  nos  sociétés… Des  obscurantismes,  des 
combats menés, des guerres, des massacres de peuples, des « forces du mal »… D’autre 
part… 

Il est « sidérant » - pourrait-on dire que ce serait « heureux » ? – que des pays tels que la 
république islamique d’Afghanistan (des Talibans) et que la république islamique d’Iran, 
aient pu envoyer leur délégation de sportifs et faire accueillir par la France leur délégation… 
Car n’oublions pas qu’une délégation de sportifs (d’athlètes) est : d’une part envoyée par le 
pays de ces sportifs, ET d’autre part accueillie par le pays où se déroulent les JO ! (Ce qui 
implique une relation entre les deux pays – et cela quel que soit ce qui oppose les deux 
pays)… 
J’ai noté – et tout le monde a pu le constater- et à mon sens c’est malheureux – qu’il n’y 
avait pas de délégation de sportifs russes… Sans doute, oui sans doute la France – dans tout 
ce que FRANCE peut signifier – aurait-elle accueilli aussi, des sportifs russes… Mais sans 
doute aussi  Vladimir  Poutine n’a pas souhaité  ni  envisagé d’envoyer une délégation de 
sportifs de son pays… Alors que les Talibans d’Afghanistan et que les Ayatollahs d’Iran 
l’ont fait ! 

Je serais tenté de dire qu’avec cérémonie d’ouverte des JO 2024 à Paris, nous serions -peut-
être ?- dans le voisinage de l’une des deux « frontières » très imprécises qui « délimitent » la 
bande de « no man’s land » séparant : 
Le monde de la possible relation entre les pays, les peuples, les sociétés… Sans conflits  
armés… 
Et le  monde dans l’état  actuel  où il  se  trouve,  en situation de conflits,  de violence,  de 
guerres… 

Ou encore : 
Le monde des visages 
Et le monde des concepts 

NOTE – de ma part et donc « tout à fait personnelle » : 

Je ne pense pas que les dix femmes françaises les plus « emblématiques » de l’Histoire de 
notre pays, dix femmes parmi bien d’autres, ayant été évoquées lors de cette cérémonie 
d’ouverture  des  JO…  Auraient  paru  dans  l’espace  public  français  où  dominait  le 
catholicisme, avec leurs cheveux couverts d’un fichu… Ou participé en tête de cortège à des 
manifestations  seins  nus  voire  « à  poil »  et  en  brandissant  des  pancartes  « Balance  ton 
porc »… 

… Passons sur les effets spéciaux très hautement technologiques du spectacle, habillements, 
musique, le côté « woke » - ou « kitsch » etc. … Ce n’était point cela l’essentiel même si 



« ça pétait, luminait et carnavalait Grand Spectacle Son et Lumière »… Passons aussi sur les 
milliers de smartphones haut-levés filmant scènes et personnages… 
Qu’on le veuille ou non, que l’on adhère ou non, c’est bien là la Culture du 21ème siècle… 
Et dans 2 ou 3 siècles on verra ce qu’il en sera… 
Je « concède » à la « France que j’aime » (celle de son « message » lors de cette cérémonie 
d’ouverture des JO 2024) « quelques élucubrations technologiques en matière d’effets de 
spectacle » … 

L’altérité déguisée et déformée 

… L’altérité en tant que prise de conscience et de reconnaissance de ce qui est extérieur à  
soi, de ce qu’il y a de différent en l’autre du fait de  son ethnie, de ses origines, de ses  
traditions ancestrales, de sa religion, de sa culture, de la société dont il fait partie dans son 
environnement  local,  régional  et  du  pays  où  il  vit… Se  trouve  en  partie  voire  parfois  
complètement déformée – autant dans le monde dit occidental que dans le monde des pays 
non occidentaux – par  des  visions partielles  dépendantes  de diverses  « tonalités »  telles 
qu’exotique, que poétique, que politique dans le discours, que juridique, qu’historique voire 
philosophique… Tout cela faisant exister et se pérenniser en s’ancrant dans les esprits, dans 
la pensée du plus grand nombre de gens, des images « mythiques » peut-on dire, des images 
qui persistent dans un imaginaire de chacun, entretenu par les médias et par les opinions 
publiques dominantes, depuis le début des civilisations ( antiquité Égyptienne, Grecque et 
Romaine ; ou précolombienne en Amérique ou encore de la Chine et de l’Asie orientale 
ancienne)… 

Cependant l’on peut constater – après étude approfondie – que, dans le monde occidental 
issu de l’antiquité Gréco-romaine, la déformation plus ou moins partielle de l’altérité, s’est 
manifestée de manière moins évidente, du temps de la civilisation hellénistique (grecque) 
ancienne du VIII au IV ème siècle AV-JC… Où le terme de « barbare » notamment,  ne 
correspondait pas aux acceptions habituelles depuis l’antiquité romaine suivie du Moyen 
Age  puis  des  temps  modernes  jusqu’à  nos  jours ;  « barbaros »  pour  le  Grec  du  temps 
d’Aristote,  signifiant étranger parlant dans une autre langue ;  et  non pas sauvage, cruel, 
inculte… 

Cette  déformation  amoindrie  de  l’altérité  chez  les  Grecs  du  temps  d’Aristote  est  une 
exception  dans  le  monde  méditerranéen  et  moyen-oriental  ancien,  et  qui  a  permis  le 
développement  d’une  disposition  d’esprit  et  de  pensée  que  l’on  ne  retrouve  nulle  part 
ailleurs avant le début de l’histoire romaine… Et qui s’est perdue par la suite, dès le Moyen 
Age et à plus forte raison de nos jours… 

Dans le monde désuni de conflits, de guerres, de violences, de concurrence exacerbée, de 
crispations, d’autoritarismes accrus, d’individualismes renforcés, qui est le monde présent 
au 21ème siècle ; l’altérité mise hypocritement en avant est une « façade » qui dissimule très 
mal la déformation de cette altérité, laquelle déformation devient de plus en plus dépendante 
des  « mythes »  entretenus  par  les  puissances  médiatiques,  par  l’internet  et  les  réseaux 
sociaux et les opinions dominantes… 



Ainsi la « conscience et la reconnaissance de l’existence de l’Autre – et des Autres » tend-
elle à disparaître, remplacée par une conscience aiguë, affichée, justifiée, imposée… De 
l’existence et de la présence de soi ( le « s’exister » qui « désexiste » l’autre en lui faisant 
croire qu’il « l’existe » )… 

Dans le trou de bale de Dieu, d’Allah et de Eloïm 

... Dans le trou de bale de dieu ça pue la cague et  du coup, Allah, Eloïm et le Père Céleste 
ont mis du jasmin pour dissimuler la cague... Mais pour autant l'odeur de la cague  n'a pas  
disparue... 
Cela dit, les grands idéologues, les fakirs, les gourous, les hommes politiques et certains 
intellectuels de la Doxia lénifiante, avec les Imams, les Évêques et toutes les cliques de la 
Pensée Unique en vogue, plus les grands lobbies de la Bouffe et de la littérature aseptisée, 
sur la cague liquéfiée  vaporisée à l'encens et couverte de jasmin, ont ajouté des crevettes 
puant le sexe sale, des bouts de cornichon vinaigrés et de la mayonnaise éventée... 
De telle sorte que les fidèles, les fans, les accros et, d'une manière générale le consommateur 
lambda qui peut être roule en Dastia Duster et fait son marché chez Amazon... Se régale et 
en redemande, de cette cague ... Et en bande quand elle ne fait que passer son nez, cette  
cague.. 
Mais, avec 100 balles dans le Dada, ça te branle cinq minutes et tu t'en retiens de péter… 
Manque de pot, tu te macules le pantalon croyant seulement péter…

La vie des bêtes 

Cochon qui brûle
Veau qui pleure
Cigogne qui se rengorge
Caneton qui pète
Vipère qui accélère
Coq insolent qui perce une sole de l’ergot de sa patte gauche
Ragondin dont la myopie lui révèle de lointains soleils
Poulet à la vue duquel Mamy lâche les oignons à côté du faitout
Sardine qui ondule dans un grand bol d’huile
Bousier qui caracole dans une flaque de pipi de vache 
Lézard qui se consume dans des cendres encore rougeoyantes 
Puce qui swingue dans une fente de roulette de patin 
Escargot qui rampe sur une jambe tordue 
Ours qui dansolote entre trois tasses de thé
Chat cyclope sur un sofa de plumes d’oie
Couleuvre dédaigneuse de rainettes naines qui sinue sous une tarte à la rhubarbe tombée 
d’un banc de jardin
Mouche bleue prise sous un fer refroidi à côté d’une chemise dont le pli sur la manche 
abrite une punaise endormie
Blaireau qui cabriole sur un matelas abandonné au carrefour des sept chemins à une demi-
heure en Duster Dacia à 50km/h du lotissement Les Alouettes de Sainte Radegonde les 
bains



Moineau fripé qui sautille d’une patte entre deux slips sales 
Atèle qui tambourine sur une mandoline
Chevreuil sur trois pattes qui pisse dru sur un chou-fleur violet de parterre jardinier 
Lapin mixomatosé dont l’œil droit bave sur un moignon de carotte après le passage d’une 
courtillière 
Coccinelle dans les cheveux d’Adèle
Éléphant lilliputien se balançant sur une toile d’araignée géante
Tourteau pavoisé d’excroissances rouges enserrant entre ses pinces un cœur de biche
Renne de Norvège tractant un attelage de cent pèrnohaux suivis de douze nounours GIFI 
guillotinés 
Oie de belle taille mal rôtie dans un minifour dont la porte n’a pu être complètement fermée
Poussins jetés dans une soue et croqués par une grosse truie venant de longuement loufer 
Chimpanzé  femelle  ayant  mordu  dans  une  pomme blette  et  réfugiée  dans  un  frigidaire 
déglingué abandonné sur un trottoir Strasbourgeois
La vie des bêtes
Qu’est-ce que le Temps 
Pour une bactérie
Pour un cheval
Pour un cloporte
Bouffer du poulet du bœuf de la dinde 
Pour le végétarien c’est péché
Mais qu’est-ce que ne plus jamais voir sa mère
Qu’est-ce qu’éteindre sa lampe à la vue d’un venu d’ailleurs 
Pour l’idéologue de sans bidoche
Pour l’idéologue de je ne sais quoi
Qu’est-ce que la morale
Qu’est-ce que la religion
Qu’est-ce que la beauté
Qu’est-ce que la laideur
Pour un chacal
Pour une vache
Pour une anguille 

Réflexion du jour, 30 juillet 2024

… La presse internationale – donc nombreux pays dans le monde – saluent la cérémonie 
d’ouverture des JO Paris 2024… 
Que des détracteurs ou des contempteurs puissent s’exprimer, oui
Mais rejeter, démolir, non
En 2224 le  monde  tel  qu’il  sera,  par  les  témoins  qui  l’observeront,  jugera,  appréciera, 
mesurera ce qu’aura été la culture du 21ème siècle… 
Nous ne connaissons des cultures qui nous ont précédé, même les mieux connues, les mieux 
étudiées, celles qui ont laissé des traces que seul le temps géographique a pu corrompre en 
partie… Que ce que les Historiens depuis l’antiquité greco-romaine ont écrit  dans leurs 
livres, que ce que les archéologues depuis à peine deux siècles ont mis à jour… 



Bon oui c’est vrai : le numérique ce n’est point le support idéal pour la postérité des œuvres, 
comme le fut la pierre… 

Religions et cultes 

… Scientifiquement parlant l’existence de Dieu ne peut être niée, pas plus qu’humainement 
parlant l’existence de Dieu ne peut être démontrée… 
D’ailleurs des scientifiques, des astrophysiciens, sont croyants… Du moins quelques uns 
d’entre eux… 
Scientifiquement  ET humainement  parlant  -peut-être ?-  faudrait-il  aller  chercher  Dieu… 
« Dans l’ère de Planck » entre une origine zéro inatteignable et l’instant où l’univers eut la 
taille la plus petite mathématiquement connue c’est à dire d’un diamètre de la « longueur de 
Planck »… Ou même encore dans la « genèse » de l’origine zéro inatteignable… 
Dans « l’ère de Planck » d’une durée indéfinie, se serait donc élaboré le Projet de la création 
de  l’univers  où  déjà  les  composantes  (particules,  éléments)  étaient  présents  afin  de 
commencer à s’assembler dès l’instant T de la naissance de l’univers… Et, si l’on veut aller  
encore plus loin, dans la « genèse » même de l’origine zéro, il y aurait eu « l’intelligence » 
faite d’une énergie ayant la capacité de « fabriquer » de la matière, soit une « intelligence en 
capacité de création »… 

Scientifiquement  ET  humainement  parlant  donc,  « l’existence  de  Dieu  créateur  de 
l’univers » ne peut être niée… Mais l’existence d’un  Projet de création de l’univers, en 
préparation durant un temps indéfini avant l’instant T de la naissance de l’univers, ne peut 
être démontré (mais seulement « raisonnablement supposé »). 

L’aberration ce n’est pas Dieu, l’aberration c’est la religion et par extension ce sont  aussi 
les cultes ainsi que les modèles présentés comme des certitudes. 
Les modèles cependant, tels ceux présentés dans la Bible, dans le Coran, dans la Torah, 
relatifs à la création du monde – du ciel, de la Terre, de tout ce qui vit sur Terre, de l’origine 
de  l’Homme Adam et  Eve… Sont  des  représentations  réduites  à  ce  qu’il  y  a  de  plus 
« shématique » ou de plus simple, très éloignées de la réalité scientifique… Le problème 
c’est lorsque le modèle  est  présenté comme étant une  certitude imposée (c’est là où est  
l’aberration, pas dans le modèle lui-même qui « vaut ce qu’il vaut »… 

Les  cultes  anciens  d’avant  les  premières  « grandes  civilisations »,  d’avant  les  religions 
monothéïstes, des peuples des Amériques, de l’Océanie (Océan Pacifique), des Celtes en 
Europe  de  fin  du  Néolithique  par  exemple,  eurent  leurs  représentations  simplifiées  et 
imagées,  de la  création du monde et  des phénomènes naturels  tels  que la  foudre,  de la 
plupart des événements climatiques ou cosmiques  ayant eu un impact sur la vie quotidienne 
des gens de l’époque… 

Ainsi les modèles se substituent-ils à une Connaissance des choses et des êtres forcément et  
durablement très incomplète dont peu d’humains disposent – en partie… 
Il est arrivé cependant que les modèles dans des sociétés anciennes en « symbiose » avec les 
choses de la nature, du ciel et de l’univers, et vivant en harmonie avec leur environnement 
naturel, dans la connaissance des propriétés des plantes  et de la relation entre les êtres et les 
choses… Se « rapprochent » de la Connaissance pure ou de la réalité scientifique… 



Ce qu’il y a – à mon sens- de « difficilement acceptable » et de « vraiment problématique » 
jusqu’à susciter du rejet, ou une ferme opposition, c’est : 
D’une part tout ce qui a trait au « divinatoire », qui fait appel à la magie, à la sorcellerie, au 
« scientisme », à l’ésotérisme, à l’astrologie, à une « symbolique des signes » (par exemple 
l’interprétation d’un aspect de viscères lors du sacrifice et de l’exposition des entrailles d’un 
animal sacrifié sur un autel, sur un bloc de pierre) dans les cultes anciens (et d’ailleurs aussi 
dans des cultes de nos jours, de sociétés « à l’écart du monde présent »)… 
Et d’autre part en ce qui concerne les offrandes (sous forme de biens matériels de valeur ou  
d’argent) dans le but de « remercier » Dieu ou quelque divinité, ou dans le but d’obtenir des 
faveurs de Dieu, d’une divinité… 
L’offrande souvent répétée et conséquente en valeur et en importance, prive le démuni qui, 
s’il  recevait  ce  que  l’on  donne  à  un  Dieu  ou  à  une  divinité,  verrait  s’améliorer 
occasionnellement ou dans une situation de détresse et de misère, son quotidien de vie… 

Religions, divinatoire, scientisme, ésotérisme, cultes… À partir du moment où est proposé 
un modèle présenté comme étant une certitude imposée en laquelle l’on doit croire, où l’on 
doit  se  conformer  à  des  rites,  à  des  pratiques,  à  des  interdits…  C’est  tout  cela 
l’obscurantisme… 

La réalité des JO 

… Dans le cyclisme notamment lors de grandes compétitions très médiatisées et suivies 
avec ferveur et passion – et émotion – par des dizaines de milliers de gens, telles que le Tour 
de France… Le dopage, en principe illégal et faisant l’objet de contrôles, est néanmoins 
dans la réalité une pratique courante sur laquelle on « ferme les yeux » because les lobbys 
dominants du sport dont l’objectif essentiel est la recherche de la plus grande performance 
possible à impact « économique de marché générant d’énormes profits » … 
D’autres sports que le cyclisme sont en cause avec la pratique du dopage et… En ce qui 
concerne les Jeux Olympiques au 21ème siècle, il y a de quoi s’interroger sur des exploits, 
sur des records qui semblent se situer sur l’échelle des possibilités physiques humaines, au-
delà d’une performance normale par  rapport à ce qu’un être humain particulièrement bien 
entraîné et doté de capacités physiques exceptionnelles, peut réaliser dans la discipline qui 
est la sienne ( saut en hauteur, à la perche et en longueur ; course de vitesse et de fond, 
lancer de poids, de javelot, etc.)… 

Cependant, pour les Jeux Olympiques il est à mon sens important de constater que, dans 
notre pays, la France (et il doit en être de même dans d’autres pays Européens) les athlètes 
et participants aux compétitions, du fait de l’école qui a été la leur durant des années, école 
fondée sur des valeurs de travail assidu et d’entraînement de plusieurs heures par jour tout 
cela  par  passion,  idéal,  émulation  et  foi  entretenue  en  soi  (  et  avec  des  moyens,  des  
financements, des soutiens limités ) … N’ont rien à voir avec tous ces autres compétiteurs 
cyclistes, coureurs, footballeurs etc. … Qui eux, ont été à « l’école des lobbys marchands et 
des grandes marques et enseignes, « fabriquants de champions » (et, dans cette « école là » 
des lobbys marchands,  le dopage est pratique courante et même « normalisée »)… 



Aux Jeux Olympiques, par rapport à la France et aux pays européens, qu’en est-il des USA, 
de la Chine, et surtout de l’ancienne URSS puis de la Russie de 1991 à 2020, pays ayant 
envoyé lors des JO précédant 2024 les plus grandes délégations de sportifs (en fonction 
certes, de l’importance de la population de ces pays que sont les USA, la Russie, la Chine)
… Lesquels pays ont obtenu – et de loin – par rapport aux autres, le plus de médailles d’or,  
d’argent et de bronze ? … 
Car « ne perdons pas de vue » qu’aux USA comme en Russie comme en Chine, lors des 
Jeux  Olympiques  et  des  grandes  compétitions  toutes  disciplines  internationales,  il  y  a 
derrière tout  un Système lequel  Système est  avant  tout  « fabriquant  de champions »,  ce 
Système étant  aux USA celui  du capitalisme, du pouvoir de l’argent et  de la liberté de  
marché sans contraintes ; et en Russie et en Chine celui du communisme et du pouvoir des 
privilégiés et des décideurs (qui ne possèdent pas au sens de posséder mais jouissent du 
meilleur)… 

En conséquence de cette réalité (de ces réalités) que j’évoque ici, l’on peut sans pour autant 
« cocoricoher » que, pour ces JO 2024 à Paris, nos athlètes et compétiteurs Français s’ils 
obtiennent plus de médailles que les autres, c’est qu’ils les auront bien méritées… Parce 
qu’en quasi vérité, ces athlètes et compétiteurs Français ne sont pour la plupart d’entre eux,  
« pas du tout de l’école des fabriquants de champions » ! 

NOTE : le plus grand de tous les dopages est en réalité de nos jours, celui de l’Intelligence 
Artificielle,  des  possibilités  quasi  illimitées  du  Numérique,  de  la  Robotique  et  des 
technologies de pointe, tout cela faisant de l’Humain un « Humanuscule » ou un « post-
humain » ou une nouvelle espèce de « technosapiens »… 
Et  ce  dopage  là,  généralisé  à  toute  la  planète  et  « orchestré »  par  les  dominants,  les 
décideurs, les politiques, les gouvernants… « Fabrique » des génies dans tous les domaines : 
la littérature, le dessin, la peinture, la musique, la sculpture, l’architecture (et bien sûr dans 
tous les sports)… 
Que seront les JO de 2124 ? 



Condorcet, un intellectuel en politique, de Elisabeth et Robert Badinter 

… De son nom exact : Marie Jean Antoine Nicolas de Caritat, né le 17 septembre 1743 à 
Ribemont dans l’Aisne, décédé le 29 mars 1794 à Bourg Égalité dans les Hauts de Seine… 
Au XVIIIème siècle dit « siècle des lumières »  Nicolas de Condorcet, mathématicien, fut 
un  intellectuel,  un  philosophe,  un  défenseur  des  Noirs,  des  Juifs,  des  femmes,  un 
abolitionniste de l’esclavage convaincu et militant… Qui a durant toute sa vie combattu 
contre toutes les iniquités. 
En 1770 cependant, alors qu’il était âgé de 27 ans, Nicolas de Condorcet, d’un esprit éclairé 
et  doué d’un talent exceptionnel, pour autant ne « brillait pas en société » et « faisait pauvre 
figure dans les salons à la mode de l’époque »… 
En société, Condorcet parlait peu. Visiblement distrait et préoccupé, à le voir, il n’exprimait  
que ce qui était nécessaire en réponse aux questions que l’on lui posait… Mais sans doute 
en petit groupe en compagnie d’amis, de proches, d’intimes ; devait-il se montrer « plus 
prolixe »… 
De ce « siècle des Lumières » que fut le XVIII ème, l’Histoire retient surtout trois grands 
noms Voltaire, Rousseau, Montesquieu… Auxquels on associe D’Alembert et Diderot… Il 
faudrait ajouter Condorcet… 
De quelles lumières peut-on parler, au XXI ème siècle ? Sans nul doute celles de toutes les 
femmes et de tous les hommes de bonne volonté (dans leur comportement au milieu de leurs 
proches, amis et connaissances d’une part ; et dans ce qu’ils et elles  entreprennent durant 
leur vie en quelque domaine que ce soit, d’autre part )… 

Dans « le rapport sur l’instruction publique » l’on lit : 



« Puisque l’instruction est libératrice des hommes, qu’elle soit aussi universelle, égale et 
complète que possible.../… Mise en œuvre des principes : école primaire ouverte à tous les 
enfants  de  six  à  dix  ans.../… École  secondaire  de  dix  à  treize  ans  où seront  enseignés 
histoire, géographie, principes des arts mécaniques, du dessin, éléments de mathématique, 
de physique, d’histoire naturelle, une langue étrangère et les bases de la vie morale et de la 
science sociale »… 
« Tout un programme » - pour l’époque ! 
Et… « À ce sujet » notre 21 ème siècle « devrait en reprendre de la graine » de ce que 
déclarait Condorcet les 9 et 18 avril 1792 au Comité d’Instruction Publique… 

Dégâts causés à de nombreuses habitations lors des derniers orages survenus 

  

… À la vue de cette maison quasiment devenue inhabitable parmi des centaines d’autres 
dans toutes les régions de notre pays, suite aux évéments climatiques – orages violents, 
pluies  diluviennes,  ouragans  tempêtes  et  tornades,  inondations,  glissements  et 
effondrements de terrain avec coulées de boue et de blocs rocheux, arbres abattus etc. … 

Comment ne pas se sentir  démotivé en ce qui concerne des aménagements intérieurs et  
extérieurs, des travaux d’entretien et de rénovation… (Ce qui est et demeure encore il faut 
dire l’une des préoccupations principales – et considérées prioritaires- d’une majorité de 
personnes de notre entourage et cela partout dans notre pays) ? 

Pour  certains  d’entre  nous  (peu  nombreux  à  vrai  dire),   parce  que  les  aménagements 
intérieurs, les rénovations et les travaux d’entretien ne sont pas la priorité dans la vie, déjà 
naturellement démotivés en partie… Ceux et celles là – d’ailleurs assez souvent âgé(e)s de 
plus de 70 ans et qui, avant 70 ans n’étaient pas non plus de « grands entrepreneurs soucieux 
d’aménagements  intérieurs  et  extérieurs »…  Comment  face  à  la  multiplication  et  à  la 
fréquence des intempéries dévastatrices, ne peuvent-ils pas être encore plus démotivés et 
enclins à ne plus rien entreprendre, à envisager de  continuer à vivre au quotidien dans une 
habitation en l’état où elle se trouve (et cependant « habitable » malgré tout) ? 

Quand on voit  dans les  grandes enseignes,  magasins,  grandes surfaces de bricolage,  de 
matériaux  pour  aménagements  intérieurs  et  extérieurs,  de  peinture,  de  revêtements,  de 
tapisseries etc. … Sans compter le mobilier, les « cuisines intégrées » enfin tout ce que l’on 
achète pour le confort… Et, sans oublier non plus les agences immobilières avec toutes 
leurs annonces, leurs offres, leurs prix indiqués en fonction de la valeur locale ou régionale 
du mètre  carré  constructible ;  tout  ce  qui  se  propose sur  le  marché de l’habitation,  des 
jardins,  des  équipements  et  du  mobilier  (intérieur  et  extérieur),  un  immense  marché 
démesurément diversifié de la consommation à vrai dire… L’on peut s’interroger pour les 



années qui viennent sur l’avenir, sur le développement, sur les perspectives d’un tel marché, 
dans un environnement de plus en plus impacté par les catastrophes naturelles que sont ces  
intempéries dévastatrices à répétition qui vont finir, à force, de survenir partout un jour à tel 
endroit, un jour à tel autre endroit ! 

Car c’est  bien cela la réalité :  du jour au lendemain, la maison que tu habites – que tu 
entretiens, rénove ou pas – peut être inhabitable ! 

Et, vu le nombre de sinistres, d’entreprises de menuiserie, de couverture, de maçonnerie, 
d’équipementiers sollicités, et d’assureurs devant réaliser des expertises avant réparations, la 
réalité  c’est  que  ta  toiture  va  rester  six  mois  voire  un  an  ou  plus  avec  la  bâche  des  
pompiers ; que la fissure le long de ton mur de façade va s’élargir, que ton plafond risque de 
s’affaisser… Et bien d’autres désagréments… 

Et, tiens, rien qu’un «détail » qui « en dit long » au sujet de l’ensemble des dégradations de 
biens que l’on possède : le dernier orage de grêle survenu dans le secteur de Gérardmer dans 
les Vosges le soir du 31 juillet 2024, des grêlons de la taille d’abricots qui ont endommagé 
des  centaines  de  voitures  en  circulation  et  en  stationnement  –  je  ne  vous  dis  pas  les 
garagistes sollicités devant faire face à un afflux considérable de propriétaires de véhicules 
endommagés par la grêle ! « Ta bagnole mon pote, eh bien elle va rester cabossolotée de 
partout un sacré bout de temps ! » 

Ah,  tes  rêves,  tes  aspirations  à  une  « baraque  qui  en  jette »  -  autant  extérieurement 
qu’intérieurement - ! « Dame nature avec ses colères répétitives et de plus en plus violentes 
et dévastatrices, va te botter les fesses carabiné » ! 

Bah, si tu en réchappes et tant que tu es dans des « vieux jours assez potables » le plus 
longtemps possible pour continuer à vivre dans une baraque non entretenue restée en l’état ; 
le jour où tu te retrouveras en EHPAD, eh bien tes héritiers si tu en as, ils feront raser ta  
baraque   après  avoir  fait  vider  par  une  entreprise  spécialisée  dans  le  débarras,  tout  le 
contenu ! De toute manière quand tu quittes ce monde, t’emportes rien, tout ce à quoi tu as 
tant tenu « part en javel » ! 

Merde à tout l’orgueil du monde et des gens ! 

Internet Archives ( Wayback Machine )

… Serait la meilleure option pour celles et ceux qui souhaitent que leur blog, que leur site,  
que leur forum soit visible et accessible après leur disparition… 
Encore faut-il dans l’espace de saisie d’Internet Archives pouvoir inscrire l’URL exact du 
blog, du site ou du forum… Sachant qu’une URL peut commencer par http ou https selon le 
cas, suivi ou non de www… 
La saisie de l’URL du blog, du site, du forum a pour résultat de faire apparaître la page 
d’accueil – ou une autre page du blog, du site, du forum si a été saisi l’URL de la page  
même – avec son contenu intégral tel que ce contenu était au jour de la saisie. 



Ainsi, le jour où tu quittes ce monde, si toi ou quelqu’un d’autre qui te visite régulièrement 
a saisi l’URL de ton site, de ton blog, de ton forum, six mois auparavant tel jour  ; alors ton 
site, ton blog, ton forum apparaîtront tels qu’ils étaient ce jour là il y a six mois… 
Autrement dit plus la date de saisie est proche de ta disparition, et plus ton site, ton blog, ton 
forum apparaîtront avec le plus de contenu possible. 

Restent cependant – en tant que possibilité de visibilité après ta disparition :

Les espaces de stockage gratuits et sans obligation de renouvellement annuel (par exemple 
One Drive de Microsoft jusqu’à 5 Go sous deux conditions : avoir un compte Microsoft (ce 
qui est déjà nécéssaire pour utiliser One Drive soi-même, puis nécessaire également pour 
une personne désirant consulter le One Drive d’un tel ou d’une telle) ET avoir soi-même 
défini dans son espace One Drive ce qui est public c’est à dire visible par tous… 

Les hébergeurs (plateformes) de blog, de site, de forum de type forumactif, qui offrent la 
gratuité sans renouvellement annuel obligatoire (mais avec des possibilités limitées sinon 
très limitées question publications par jour – 3 maximum… Et  question insertion de fichiers 
de texte, insertion de photos et images, et publicités affichées)… Par exemple « monsite 
com » en version gratuite, « wiféo com » ou encore « wordpress »… 
Pour  wiféo  et  pour  wordpress  l’interface  administrateur  n’est  pas  « des  plus  aisées  à 
utiliser » ;  wiféo  ne  permettant  pas  d’insérer  des  fichiers  texte  Open  Office/Libre 
Office/Word/Wordpad mais seulement des liens vers des fichiers de One Drive. 

Les forums de type forumactif (avec cet inconvénient : dans les zones textes pour les posts, 
il n’est pas possible d’insérer des fichiers texte Open Office/Libre Office/Word/Wordpad – 
seulement des liens vers des fichiers de One Drive ou d’espaces de stockage en ligne)… 

Tout  ce  qui  est  avec  « version  pro »  (monsite)  ou  avec  abonnement  payant  et 
renouvellement  annuel  (espaces  de  stockage  One  Drive  supérieurs  à  5Go,  ou  autres 
domaines de stockage selon le cas – de plus de 2Go pour Dropbox et de plus de 15 Go 
Cloud ou Drive ; ainsi qu’avec des hébergeurs plateformes offrant des services payants avec 
abonnement annuel) finit, disparaît, n’est plus visible, est automatiquement effacé lorsque 
l’abonnement ne peut plus être renouvelé… À moins que l’auteur du site, du blog, n’ait  
désigné  une  personne  (de  sa  famille  ou  de  ses  amis  et  connaissances)  qui  accepte  de 
continuer à payer l’abonnement annuel… 

En définitive la seule « garantie réelle » de visibilité/consultation permanente plus longue 
durée possible après ta  disparition,  c’est  Internet  Archives qui  conserve toutes les  URL 
saisies du temps de l’existence du site, du blog, du forum jusqu’au jour de la destruction 
effacement (S’il arrive que l’URL d’un site disparu soit saisie, ce site n’apparaît pas, il y a  
un message d’erreur… À moins que l’URL de ce site ait été au moins une fois saisi avant  
que ne disparaisse le site )… 
Donc, de temps à autre (n’attends jamais six mois pour le faire) saisis l’URL de ton site, de  
ton blog, de ton forum sur Internet Archives  – et tu verras apparaître un grand tableau 
calendrier avec les dates par mois et années de chaque saisie, la plus récente étant celle qui  
fait apparaître le contenu le mieux actualisé… 



Enfin n’oublies pas d’indiquer dans tes « univers de production expression » sur Internet, 
bien visibles, exacts, les URL de site, de blog, de forum dont tu es l’auteur (afin qu’ils 
puissent être notés par tes visiteurs)… 

NOTE : le jour de la saisie de l’URL peut ne pas être pris en compte le jour même : figure 
dans le tableau une date ancienne (d’une dernière saisie par toi même ou par quelqu’un 
d’autre). Dans ce cas, attendre quelques heures ou quelques jours. 
Sinon il faut forcer une nouvelle capture avec l’outil « Save Page Now » et entrer l’URL. 

Médailles JO

… « Si je comprends bien » pour les sports d’équipe aux JO – foot, volley, baskett, etc. … 
Quand cela se joue en championnat par quarts de finale, demi-finales et finales ; l’équipe 
perdante de la finale est sûre d’obtenir la médaille d’argent… Donc en finale perdre n’est 
pas une catastrophe loin s’en faut ! Parce que la médaille d’argent c’est tout de même un 
bon résultat, le second certes, mais « ça fait date » ! 
En revanche pour la médaille de bronze cela se joue entre les deux équipes gagnantes des 
deux demi-finales, qui doivent se mesurer en une « petite finale » dont l’équipe perdante 
quant à elle, n’obtient pas de « médaille de cuivre » puisqu’il n’y a que trois médailles or, 
argent et bronze. Donc, l’équipe perdante de la « petite finale » en tant qu’arrivée 4ème, n’a 
pas de médaille (au même titre que la 5ème, 6ème, 7ème etc.)… C’est donc frustrant pour 
qui est 4ème… 
Et, lors de la remise de la médaille, or, argent, bronze, qui la reçoit en ses mains ? Sachant 
que l’on ne peut « couper en plusieurs morceaux » la médaille ? Cela doit être forcément le 
capitaine de l’équipe… Mais du fait que la médaille est une récompense pour l’équipe toute 
entière, je suppose que le capitaine de l’équipe n’emporte pas chez lui la médaille pour la 
mettre en trophée dans son salon, mais qu’il la place sur une sorte d’« étagère podium » 
dans le local où se réunissent les équipiers… 
En somme, en sport et en compétition en individuel, c’est plus « clair » parce que c’est le 
meilleur en tant que personne qui remporte la médaille d’or, et les second et troisième les 
médailles d’argent et de bronze. 

« Les  bronzés »  ,  un  terme  que  l’on  ne  devrait  pas  entendre  prononcer  dans  les 
conversations 

… L’Europe – les pays de l’Union Européenne -  est encore la partie du monde – de la 
planète- où le racisme est le moins présent dans les mentalités, dans les comportements que 
le  racisme  induit  dans  le  quotidien  de  vie  des  gens,  dans  les  propos  tenus  dans  les 
conversations, dans les institutions, dans la vie sociale en général… 
… À ceci près cependant, du « racisme anti blanc » qui lui, est peut-être le racisme le plus 
présent dans les pays Européens notamment en France. 

Mais il faut dire que l’Europe « non raciste » au sens de ce qu’est le racisme à l’égard des 
Noirs dits « gens de couleur », c’est  l’Europe du 21ème siècle précédée de l’Europe du 
dernier quart du 20ème siècle… Car en effet l’Europe d’avant la seconde moitié du 20ème 
siècle  était  « raciste  et  colonialiste »…  Tout  comme  d’ailleurs  elle  était  chrétienne 



catholique ou protestante avec la femme n’ayant pas le même statut que les hommes dans la  
société, dans le travail, dans l’exercice de bon nombre de professsions, et que dans l’espace 
public, dans la rue, dès lors qu’elle sortait de chez elle, un fichu lui couvrait les cheveux et 
qu’elle était en général habillée de telle manière que l’on ne voyait ni ses jambes, ni le haut 
de sa poitrine… Tout cela, oui, racisme bien présent ou à l’état latent ; et statut et vision de 
la  femme,  et  religion… Jusque dans les  années 1960 en France et  dans toute  l’Europe 
occidentale, centrale et méridionale (moins dans les pays du nord européen)… 

Il est à noter – et c’est ce que je dénonce ouvertement et avec vigueur – que, dans la société 
actuelle du « commun des mortels » en France et en Union Européenne, il demeure – de la 
part  d’un  nombre  indéfini  de  personnes  –  souvent  âgées  de  plus  de  50  ans  mais  pas 
seulement  - un « préjugé raciste » à l’égard des « gens de couleurs » qualifiés dans les 
conversations en famille, entre amis, entre voisins, entre connaissances de « bronzés »… Par 
exemple, à l’occasion des JO de Paris 2024, le terme de « bronzés » est employé par ceux et 
celles qui disent « il n’y a pas beaucoup de blancs dans certaines compétitions (baskett, foot, 
course, athlétisme…)… 
Et ce sont ces mêmes personnes qui, usant du terme de « bronzés » à propos des athlètes et 
des sportifs aux JO… Sont des électeurs et des électrices du Rassemblement National aux 
Législatives… Et il faut le dire aussi, sont homophobes « déclarés  ou latents »… 

Le racisme – de quelque nature  qu’il  soit  (au sens de racisme à  l’égard des « gens de 
couleur » ou « racisme anti blanc » est une forme d’obscurantisme, en fait « ce qu’il y a de 
plus obscurantiste dans le monde encore pire que la religion… Et égal au statut infériorisé 
de la femme dans la société en bien de pays dans le monde… 

Il m’est difficile d’avoir de la considération ou du respect, d’avoir de la complaisance ou de 
la tolérance, à l’égard de personnes – fussent ces personnes être de ma famile, de mes amis, 
de mes connaissances – qui sont racistes – notamment racistes non déclarés faisant croire 
qu’ils ne le sont pas jusqu’au moment où le terme de « bronzés » à propos des « gens de 
couleur » (ou métissés) entre dans leurs  propos lors d’une conversation… 

Réflexion du jour, 7 août 2024

… Quand bien même serions nous dix milliards et peuplerions dix Terres, chacun de nous, 
êtres humains – et pour n’importe quel autre être vivant il en est de même – est un être  
unique, absolument unique tel qu’il est parmi des milliards d’autres… Et unique d’une seule 
fois dans le temps ; la nature ne fait jamais de clone ni dans le temps présent ni dans un 
autre temps à venir… 
Et pourtant en dépit de milliards de différences, de milliards d’êtres tel que chacun est une 
seule fois dans le temps ; tout ce qui vit sur Terre ou ailleurs, est fait des mêmes éléments, 
des mêmes particules, vient de la même source d’une origine que nous méconnaissons en 
dépit de notre savoir et de notre science de tout ce qui existe  dans la dimension que nous 
percevons… 
Ce sont les similitudes – ou les ressemblances – qui nous rapprochent ; mais les différences 
ne nous opposent pas forcément puisqu’elles nous permettent de nous associer, d’être en 
relation  de  symbiose,  de  nous  compléter  entre  nous,  même  si  les  différences  sont 
génératrices de conflit, de combat – ce qui procède de la loi naturelle… 



Mais les similitudes ou les ressemblances ne nous rapprochent pas forcément… 
La « lecture » de toi, que se fait l’autre selon ce qu’il peut voir de toi, qu’il voit peu voire 
une  seule  fois  ou  beaucoup  ou  souvent,  n’est  qu’une  « lecture »  parmi  d’innombrables 
« lectures » pouvant être faites, quand bien même des dizaines, des centaines, des milliers 
de personnes voyant de toi ce qu’elles voient, font à peu près la même « lecture »… 
Il  n’y a  jamais  de « lecture  absolument  exacte »,  au mieux,  la  « lecture » est  révélée – 
lorsqu’elle procède d’une connaissance et d’une conscience aiguë de l’existence de l’autre, 
approfondies, déterminées, volontaires et en constant travail… 

Etre ou ne pas être du monde ou d’un monde 

… L’on peut ne pas être du monde, mais pas contre le monde. 
Beaucoup de personnes sont  du  monde voire d’ un  monde… Et sont  des personnes  très 
bien, avec lesquelles on peut dialoguer, s’entendre… 
Si être d’un monde n’est pas être du monde, il n’en demeure pas moins que être d’un monde 
est être de l’ordre de ce monde. 
L’on peut ne pas être du monde mais on est dans le monde. 
Et  en  n’étant  pas  du  monde,  on  peut  aussi  n’être  d’aucun  monde,  et,  en  conséquence, 
d’aucun ordre. 
Déjà quand on n’est pas du monde, l’on n’a pas pour préoccupation principale dans sa vie : 
la valorisation des biens que l’on possède ni le souci constant et affirmé de son apparence. 
Or dans LE monde, la valorisation des biens que l’on possède, si on la néglige, si  l’on 
déroge par rapport à ce qu’elle représente dans le monde, cela passe très mal aux yeux de 
nombreuses personnes de notre entourage (famille, amis, connaissances). 
Le monde par lui-même est ce qu’il est, mais l’on y est dedans aussi peu du monde que l’on 
soit… 
Et encore, quand on n’est pas du monde, outre l’indifférence que l’on a pour la valorisation 
de ses biens et pour son apparence ; il y a aussi cette même indifférence pour les opinions, 
les ordres de pensée  qui dominent, pour les modes de vie et  d’usage que l’on fait des 
choses que l’on achète… 
Enfin quand on n’est pas du monde, on n’est pas forcément  « sans grammaire »… Autant 
dire que ne pas être du monde et être  sans grammaire, c’est comme être du monde sans 
grammaire (ce que sont beaucoup de personnes dans le monde actuel… 

Réflexion du jour, 9 août 2024

… La liberté de pensée n’a pas de vision politique, elle n’est pas dans les anarchismes des 
anarchistes actuels et passés… Mais elle a néanmoins une grammaire et elle est d’un ordre 
qui n’est pas l’ordre de tous les désordres dont on fait des ordres. Son anarchisme est encore 
à découvrir et à édifier dans l’évolution difficile et incertaine de l’évolution de la civilisation 
et de la société humaines. 



Une Nième « réflexion du jour » qui  « ne verse pas dans le  monument de littérature et 
d’écriture loin s’en faut » ! (rire) 

… Internet ne rend les gens ni plus intelligents ni plus cultivés, et Google et Bing sont des 
béquilles dont ne peut plus se passer pour marcher. Car puisque tout est dans Google, à quoi 
bon avoir une bonne mémoire ? 

Cela dit, certains – en général des générations des nés avant 1990- disent qu’ils regrettent le 
téléphone fixe, le fax et la machine à écrire, le papier à lettre et le stylo plume… Et la photo  
argentique et la caméra super 8 à la papa des années 1970… 

La « parlotte » au téléphone ? Quand ça sonne c’est presque jamais au moment opportun, ça 
te « dringue-coupe-la-chique » super invasif alors que t’as les mains mouillées, pleines de 
farine ou autour du cou de ta bien aimée… Et puis, quand c’est lancé la parlotte, surtout si 
c’est l’un des deux qui accapare la converse, tu sais jamais comment arrêter (paraît-il que  
c’est à l’appelant de conclure – et non à l’appelé)… 
La parlotte au téléphone, quand ce que t’as à raconter de ta vie au quotidien, n’intéresse  
aucunement l’autre parce qu’il se situe dans un tout autre environnement de trucs à la mode 
d’activités « enrichissantes » et « valorisantes » et entouré d’amis dans le même ordre de vie 
et d’activités dans la modernité »… T’as plus qu’à le laisser parler et à l’écouter, juste dire 
oui, oui… 

Le fax c’était déjà mieux que la parlotte au téléphone mais ça marchait pas toujours ! 

La  machine  à  écrire  c’était  la  galère  pour  les  corrections,  les  copies  avec  carbone,  les 
rubans, l’alignement, les marges… 

Le papier à lettre et le beau stylo plume, d’accord… Mais pour la réponse fallait attendre de 
2 à 15 jours voire un mois ou plus – si devait réponse y avoir… 

La  photo  argentique  c’était  galère  pour  mettre  la  pellicule  pile  au  poil  près,  plus  le 
développement chez le photographe, relativement coûteux plus deux jours d’attente. 

La caméra super8 à la papa de 1975 - « parlante top du top du progrès » galère aussi pour 
ces films de 3 minutes qu’il fallait coller pour faire une bobine d’une demi heure à mettre 
sur un projecteur devant un écran… 

C’est  bien  mieux  aujourd’hui  en  2024  les  mails,  la  messagerie  smartphone,  whatsapp, 
messenger… Quand c’est que de l’écrit c’est idéal pour souhaiter fête et anniversaire, tu 
t’emmerdes pas à devoir te casser la tête pour dire quelque chose en plus – des banalités 
d’usage… Et à « entretenir le crachoir trois heures » sans savoir comment à la fin arrêter la 
parlotte… 
C’est que « conclure » au téléphone, c’est pas facile… à part dire « excuses moi faut que 
j’aille faire pipi » ou « je dois partir en courses » ou « je vais faire un tour en vélo »… 



Bon c’est vrai il faut reconnaître : la mémé ou le papy en EHPAD qui sort presque jamais de 
sa chambre et qui attend le coup de fil du petit fils, de la petite fille, il, elle décroche aussitôt  
et vas-y trois heures de parlotte (sauf que « patates salades » c’est rapé depuis que la mémé 
fait plus de jardin… Reste plus que le monde qui va mal, la politicaille et la météo qui 
déconne…  Et  les  « dans  le  temps…  suivi  fu  feuilleton  habituel  à  rallonges  et  re-
rallonges »… Le « défilé des souvenirs »)…  

Cela dit,  si  Google et  Bing c’est des béquilles  et  si  c’est  l’idéal pour savoit  tout dans  
l’immédiat  sans galérer  trois  heures  de recherche comme avant  dans des  encyclopédies 
Hachette… Ça empêche pas d’avoir et d’entretenir de la capacité de réflexion, d’analyse, de 
comparaison,  de  prise  en  compte  des  infos  obtenues… En un mot  de  faire  marcher  ta 
cervelle, tout ça en plus de savoir retenir, situer dans le temps, rapprocher d’autres faits, etc. 

Ah,  pour  le  téléphone fixe :  y’a  désormais  le  petit  écran LCD où tu  vois  apparaître  le 
numéro de l’appelant, et ça c’est génial parce que ça te dit en fonction de la typologie du 
numéro, si c’est un emmerdeur une pub un quémandeur (dans ce cas là tu laisses sonner)… 
(en téléphonie mobile c’est pareil : derrière le 06 y’a le premier groupe de chiffre signalant 
que c’est un emmerdeur)… 

Ma vie extraordinaire, de Benoît Duteurtre, Gallimard 2021

       
 

… Né le 20 mars 1960 à Sainte Adresse en Seine Maritime, disparu à l’âge de 64 ans dans 
sa maison familiale du Valtin dans les Vosges, le mardi 16 juillet 2024 ; Benoît Duteurtre, 
écrivain Français,  selon Milan Kundera « avait  un sens aigü du réel et  l’art  de saisir  la 
nudité comique des choses »… 

Intéressé par les aspects concrets de notre époque – fin du 20ème et premier quart du 21ème 
siècle – ainsi que par les traits de caractère et par les comportements de nos concitoyens 
dans des situations particulières durant cette époque « à cheval » entre deux siècles ; Benoît 
Duteurtre est l’un sinon peut-être celui, de tous les écrivains de cette époque, qui a su au 
mieux, révéler par son langage, par son style, ce « pays des modes en France, avant-gardiste 
autoproclamé, radical, destructeur et grotesque… 



Ayant lu, de lui :  Tout doit disparaître, Gaieté parisienne, Le voyage en France, Service 
clientèle,  Les pieds dans l’eau,  l’été 76,  L’ordinateur du paradis,  et  récemment,  Ma vie 
extraordinaire… Autrement dit presque tous ses livres, je puis dire de Bernard Duteurtre 
qu’il est, avec Michel Houellebecq, l’un des écrivains dont je me sens le plus proche en tant 
que  témoin  et,  en  quelque  sorte  « paysagiste  observateur  et  critique  de  notre  société 
actuelle » que je puis être moi-même – à ma façon… 

Je partage aussi avec lui son engouement pour les Vosges – en particulier cette région en 
gros de Plainfaing, de la vallée du Rudlin, du village du Valtin, et du Grand Valtin et des 
hautes chaumes, ce « coin des Vosges » qui à mon sens, est très représentatif du département 
des  Vosges  et  pour  lequel  j’ai  -disons-  « une  certaine  affection »… Pour  les  gens  « du 
coin », pour les paysages, pour une « qualité de la relation humaine » empreinte de réalisme 
parfois assez cocasse, d’humour, de capacité d’accueil, de gentillesse, de simplicité… (Je 
n’ai pas trouvé « à ce niveau là » ailleurs, en France, l’équivalent – quoique dans d’autres 
régions « relativement approchant »)… 

Cela dit, lire Benoît Duteurtre est peut-être « plus reposant » que lire Michel Houellebecq… 
(à mon sens)… 

« Je ne fêterai donc pas, hélas, mes cent ans le 9 janvier 2048, à la terrasse d’un café du 
Valtin ou  de Plainfaing en compagnie de Benoît Duteurtre (que j’ai rencontré au Festival 
International  de  Géographie  à  Saint  Dié,  plusieurs  années  de  suite  où  il  venait 
régulièrement »)… 

Page 48 : 
« L’enchantement de l’eau s’éveillait  comme un murmure, depuis mon lit  où frappait le  
soleil du matin. En même temps que le chant des coqs au loin, j’aimais plus que tout ce 
clapotis  des  ruissseaux  et  des  rigoles  qui,  autour  du  Moulin,  dévalaient  la  prairie  et 
produisaient en permanence un bruit léger, comme celui des fontaines des palais arabes où 
l’on savait que cette sonorité apaise les sens et soigne l’esprit. » 

Page 49 : 
« Toute cette fraîcheur convergeait vers le lit de la Meurthe et celui de la Vologne. Cette 
dernière formait la « vallée des lacs » qui se succédaient d’amont en aval : Retournemer le 
plus  sauvage,  Longemer  le  plus  beau  et  Gérardmer  le  plus  vaste.  Les  Vosges  étaient  
vraiment le pays de l’eau »… 

Gérardmer  vient  de  Gérard Meix (du nom d’un « seigneur  local  du haut  Moyen Age » 
fondateur de la ville) … Gérardmer se prononce donc Gérardmé… 

 




